

Klima(wandel) im Physikunterricht

DPG-Lehrerfortbildung

Auf welchen Wegen sich der „Klima(wandel) im Physikunterricht“ und darüber hinaus interdisziplinär behandeln lässt, war Gegenstand der Fortbildung, die vom 18. bis 21. Mai im Physikzentrum Bad Honnef stattgefunden und rund 70 Teilnehmende begeistert hat. Zum Auftakt legte Harald Lesch in seinem Vortrag dar, wie ein persönlicher Bezug zum abstrakten Phänomen Klimawandel gelingt: Schlüssel sind dabei die vielgestaltigen Veränderungen, etwa FSME-Diagnosen im Januar, die den Klimawandel unmittelbar erfahrbar machen. Darüber das Klimabewusstsein und -handeln zu (be)fördern – das kann und muss Schule leisten!

An den darauffolgenden Vormittagen beleuchteten die Referierenden den Komplex Klimawandel aus fachlicher, unterrichtlicher und bildungspolitischer Sicht. Stefan Rahmsdorf brachte beispielsweise die Teilnehmenden auf den neuesten Stand der Klimaforschung. Welche Medien- und Kommunikationskompetenzen bei den Lernenden im Unterricht für eine souveräne Auseinandersetzung mit dem Klima(wandel) zu fördern sind, legte Dietmar Höttecke dar. Thomas Schubatzky und Rainer Wackermann untersuchten den Bereich „Klimakompetenz / Schülervorstellungen“.

Ein breites Workshopangebot lud dazu ein, methodisch-didaktische Zugänge zu erproben: So lernten die Teilnehmenden im Workshop von Cecilia Scorza-Lesch und Harald Lesch den „Klimakoffer“ kennen und anwenden. Susanne Heinicke und Stefan Heusler führten in die Nutzung der eigens entwickelten „Wunderbooks“ ein. Welches Potenzial Mysterys für den Physikunterricht haben, zeigten Frederik Bub und Thorid Rabe. Einen Ort zum Austausch über den aktuell entstehenden Orientierungsrahmen für die Sekundarstufe II mit dem Themenbeispiel Treibhauseffekt im Physikunterricht bot der Workshop von Rita Wodzinski.

In diesem Spannungsfeld von Theorie und Praxis sammelten die Teilnehmenden wertvolle (Er-)Kenntnisse, die für den Unterrichtsbetrieb einen unmittelbaren Zugewinn versprechen. Jetzt liegt es an den einschlägigen Gremien, allen voran der KMK, die dafür nötigen Rahmenbedingungen zu schaffen, innerhalb derer das Lernen rund um den Klimawandel im Curriculum prominent verankert und im Schulbetrieb verwirklicht wird. Ein Positionspapier mit entsprechenden Forderungen, das aus der Fortbildung heraus entstanden ist, wird in naher Zukunft veröffentlicht.

Viktoria Helms, U Göttingen,
David Niklas Jansen, U Münster,
Andreas Schnellbögl, Gymnasium
 Neutraubling, und **Darwin J. Scholz**,
 U Frankfurt/Main

New Frontiers at Heavy Ion Storage Rings: From Atomic Collisions to Many-Body Systems

738. WE-Heraeus-Seminar

Geladene Teilchen in Form atomarer oder molekularer Ionen sind im Universum allgegenwärtig. Das Verständnis von Interaktionen dieser Ionen auf mikroskopischer Ebene spielt eine große Rolle in vielen Disziplinen, von der Kern- und Atomphysik bis zur Bio- und Astrochemie. Laborexperimente mit atomaren und molekularen Ionen bedeuten allerdings weiterhin eine enorme Herausforderung, da einerseits Ionen wegen ihrer hohen Reaktivität von der Umgebung isoliert werden müssen und andererseits nur eine sorgfältige Präparation in kontrollierten Quantenzuständen aussagekräftige Experimente ermöglicht.

In diesem Zusammenhang haben sich Schwerionen-Speicherringe (Heavy ion storage rings) als unverzichtbare Instrumente für die Untersuchung geladener Teilchen etabliert. Während die meisten Speicherringe ursprünglich für Experimente in den Bereichen der Hochenergie- und Kernphysik zum Einsatz kamen, haben sie sich in den letzten Jahren als sehr vielseitig für die Untersuchung gekühlter Atom- und Molekülstrahlen sowie Ionen-Elektronen-Kollisionen erwiesen. Insbesondere die aktuelle Entwicklung hin zu elektrostatischen Anlagen erlaubt es, geladene Moleküle nahezu unabhängig von ihrer Masse zu speichern. Dies öffnet die Tür für Experimente mit molekularen Clustern bis hin zu biologisch relevanten Spezies. Weil sich die modernsten Speicherringe sogar bei kryogenen Temperaturen nur wenige Grad oberhalb des absoluten Nullpunkts betreiben lassen, stellen sie nahezu ideale Laborumgebungen dar, um atomare und molekulare Reaktionen im interstellaren Medium zu reproduzieren.

Aktuelle und zukünftige Entwicklungen von Schwerionenspeicherringen waren das Thema dieses Seminars, das vom 20. bis 24. Juni in Bad Honnef stattfand. Mehr als 60 Teilnehmende aus 15 Ländern, unter ihnen viele junge Wissenschaftlerinnen und Wissenschaftler, kamen hierbei zusammen, um ein breites Spektrum an experimentellen und theoretischen Entwicklungen auf diesem Gebiet zu diskutieren. Neben den Präzisionsexperimenten an magnetischen Speicherringen wurden neuartige Methoden mit überlagerten Strahlen unterschiedlichen Vorzeichens und mit neutralen Atomen präsentiert. Verschiedene Ansätze, um die Komplexität größerer Molekülionen zu behandeln, waren Gegenstand mehrerer Vorträge und Poster und intensiver Diskussionen in den Kaffeepausen.

Im Namen aller Teilnehmer und des wissenschaftlichen Organisationskomitees möchten wir uns für die großartige finanzielle und administrative Unterstützung durch

die Wilhelm und Else Heraeus-Stiftung und die Gastfreundschaft der Mitarbeiter des Physikzentrums in Bad Honnef bedanken. Diese Unterstützung trug zu einem erfolgreichen und äußerst lebhaften Seminar bei.

Prof. Dr. Klaus Blaum,
Priv.-Doz. Dr. Holger Kreckel,
 MPI für Kernphysik Heidelberg,
Prof. Dr. Stefan Schippers,
 Universität Gießen

Science and Applications of Plasma-Based Accelerators

767. WE-Heraeus-Seminar

Plasmen haben das Potenzial, ungeahnt kompakte, neue Beschleunigeranwendungen in der Grundlagenforschung und zum Wohle der Gesellschaft zu ermöglichen. Im Plasma können große elektrische Felder von 10 bis 100 GV/m auftreten – drei Größenordnungen jenseits der Feldstärken, die in modernen, auf Metallstrukturen basierenden Radiofrequenzbeschleunigern auftreten. Dadurch sind grundsätzlich plasmabasierte Teilchenbeschleunigermodule möglich, die Größenordnungen kompakter sind als traditionelle Konzepte. Die Forschung an diesen sog. Plasmabeschleunigern macht derzeit große Fortschritte, insbesondere seitdem Kurzpuls laser mit Spitzenleistungen von bis zu Petawatt in vielen Forschungseinrichtungen verfügbar sind. Daher sind in wenigen Jahren erste Anwendungen in der Grundlagenforschung, Industrie und Medizin zu erwarten.

Der Zeitpunkt für dieses Seminar, das vom 15. bis 18. Mai im Physikzentrum Bad Honnef stattfand, hätte daher kaum besser sein können. Die mehr als 90 internationalen Teilnehmer:innen diskutierten in neun Sitzungen mit Übersichtsvorträgen weltweit führender Wissenschaftler:innen auf dem Gebiet die Zukunft der Technologie für plasmabasierte Elektronen- und Ionenbeschleuniger und neuartige Ansätze, um die noch ausstehenden Herausforderungen für einen breiten Einsatz zu lösen. Dabei wurden u. a. interessante Querverknüpfungen zwischen plasmabasierten Beschleunigern im Labor und als Quellen der höchstenergetischen Teilchen im Universum beleuchtet und das hohe Potenzial der Kontrolle kompakter Beschleuniger durch Konzepte des maschinellen Lernens analysiert. Das breite Anwendungsspektrum plasmabasierter Konzepte für die Hochenergiephysik, die Physik der Photonen, die industrielle Bildgebung und die Medizin war Gegenstand lebhafter Diskussionen. An Präsentationen über den erstaunlichen Fortschritt in den letzten Jahren knüpften Studierende und Nachwuchswissenschaftler:innen an und präsentierten ihre Forschungsprojekte in Flash-Talks und auf 58 Postern.

Nach der langen, dem Corona-Virus geschuldeten Abstinenz von Präsenzveranstal-